



Frère Sylvain Detoc

Couvent Saint-Thomas-d'Aquin à Toulouse

L'art de faire court

Les juifs les plus pratiquants sont admirables : ils observent quelque 613 commandements. Il en faut, de la mémoire, pour se souvenir d'une telle liste ! De la mémoire... et du bon sens car tous ces préceptes n'ont sans doute pas la même priorité.

Moïse, déjà, avait rendu de grands services aux Israélites en ramenant ces commandements à dix. Jésus fait mieux, il les réduit à deux : aimer Dieu et aimer son prochain. Deux commandements qui, en définitive, n'en font qu'un : aimer.

De ce maître-mot, « aimer », procèdent non seulement tous les commandements, mais aussi l'Écriture tout entière : « la Loi et les Prophètes ». Que raconte la Bible, en effet, sinon une longue histoire d'amour ? L'histoire de l'« alliance » entre Celui qui est l'amour même – « Dieu est amour » (1 Jean 4, 7), c'est d'ailleurs la définition la plus courte de Dieu ! – et notre humanité, façonnée par cet amour éternel en vue d'y participer.

En ramenant tout à l'amour, Jésus ne cède-t-il pas à la tentation de faire simple ? Non, il se donne la peine de faire court. Court et serré, comme un bon café. Son intention n'est pas de relativiser la Loi, mais d'en extraire l'arôme, d'en presser la quintessence. Il nous révèle, dans ce raccourci fulgurant, que l'horizon de notre vie est l'amour, et que chaque acte d'amour nous dispose à l'atteindre.

Dépêchons-nous d'aimer !